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  1941 年 10 月 4 日，毛泽东将季米特洛夫给中共中央的一封电报交给王明看，

电报问在法西斯德国继续进攻苏联的情况下，中国共产党准备采取什么措施能在中

国战场上积极从军事上打击日本，使日本不可能开辟第二战场并进攻苏联。毛泽东

让王明研究一下这份电报，第二天一起讨论如何复电。王明认为这封电报对自己有

利，于是他以这封电报为契机，在此后提出了许多原则性的问题，对毛泽东等人在

九月会议上的批评进行反扑。 

 

  10 月 8 日，中共中央书记处召开工作会议，毛泽东在发言中对此作了说明。

他说，昨晚王明与我、稼祥、弼时等同志谈话，提出许多原则性问题，说我们现在

只与中产阶级关系弄好，当现在苏联与中国异常困难的时期，还须要与大资产阶级

弄好；说边区施政纲领与新民主主义只要民族资产阶级便不好，而要与大资产阶级

关系弄好。王明认为我们过去的方针是错误的，认为我们太左了。恰好相反，我们

认为王明的观点太右了，对大资产阶级让步太多了，只是让步是弄不好的。 

 

  在这次中央书记处工作会议上，王明不仅不检查自己的错误，反而进一步阐述

了他的政治主张。王明发言后，与会同志立即对他进行批评帮助。毛泽东说，今晚
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他说的有些问题与昨晚谈的不同，经过了一些修改。王明同志在武汉时期许多错误，

我们是等待了他许久，等待他慢慢地了解，直到现在还没有向国际报告过。最近我

和王明谈过几次，但还没有谈通，现在又提出对目前时局的原则问题，我们大家来

讨论是好的。 

 

  王明在武汉时期的工作，我和他谈过下面几个问题上有错误：（1）对形势估

计问题――主要表现乐观；（2）国共关系问题――忽视在统战下的独立性与斗争

性；（3）军事策略问题――王明助长了反对洛川会议的独立自主的山地游击战的

方针；（4）组织问题――长江局与中央的关系极不正常的，常用个人名义打通电

给中央与前总，有些是带有指示性的电报。 

 
不得到中央同意，用中央名义发了许多文件。这些都是极不对的。王稼祥发言说：关于中国

共产党的路线，我的印象是共产国际没有说过不正确的话；季米特洛夫对王明说过，你回国

要与国内同志弄好，就是他们推你当总书记，你也不要担任。任弼时发言说：我与恩来在莫

斯科时，季米特洛夫找我们谈话，说到王明同志一些缺点，要我们告诉毛主席帮助王明改正。

我们回来后对毛主席说过。前几次毛主席与王明同志谈他在武汉时期的错误，他还不愿意接

受。昨晚他又提出新的原则问题。 
 
  在今天书记处会议上，我不得不把季米特洛夫对我说的问题谈出来，帮助王明同志来了

解问题。曼努意尔斯基问我：王明是否有企图把自己的意思当作中央的意见？是否想团结一

部分人在自己的周围？季米特洛夫说：王明有些滑头的样子。有一次王明与米夫到一个地方

参观，米夫向人介绍王明为中国党的总书记。张闻天插话：《救国时报》宣传王明为英明领

袖。任弼时继续说：王明的主要问题是个人突出，自以为是，对国共关系问题有原则上的错

误，特别是忽视反对陈独秀右倾机会主义复活。其他同志还提出了十二月政治局会议的路线，

新华日报拒绝刊登《论持久战》等问题。 
 
  针对毛泽东等人的批评，王明几乎逐条进行了反驳和解释。会议结束时，毛泽东说：准

备在政治局会议上讨论王明提出的政治问题。王明提议检查中央政治路线，我们要提前讨论

一次。关于苏维埃后期错误问题，停止讨论。希望王明对六中全会以前即武汉时期的错误及

对目前政治问题的意见，在政治局会议上说明，并提议在政治局会议上不必说共产国际对王

明的批评。 
 
  但是，王明一听说要他在政治局会议上说明他在武汉时期的错误及对目前政治问题的意

见，并在政治局会议上进行讨论，便突然于 10 月 12 日宣布有病，不能参加政治局会议。 
 
  10 月 13 日，中共中央书记处召开会议。任弼时向会议介绍，王明因病，医生要他休息

三个月，他提出不能参加书记处工作会议，只参加政治局会议；关于在武汉时期的错误，他

同意毛主席 10 月 8 日的结论；关于他对目前时局的意见，请政治局同志到他住室去谈，以



后由政治局讨论，他好了再看记录。任弼时还说，王明病中还问我季米特洛夫批评他什么，

我记起一点告诉他：季说王明留在中央工作，不应该在外工作。 
鉴于王明不能到会，毛泽东在会上发言说，关于武汉时期工作只好停止讨论。关于政治局会

议讨论苏维埃后期“左”倾机会主义错误结论问题，我准备在此次政治局会议上只作一个结论

草案，提交七中全会，七中全会也只作结论草案，再提交七次大会作为党内的结论。毛泽东

并说明了结论草案的要点。 
 
  会议决定：组织清算过去历史委员会，毛泽东、王稼祥、任弼时、康生、彭真参加，以

毛泽东为首，由王稼祥起草文件。组织过去被打击干部审查委员会，陈云、高岗、谭政、陈

正人、彭真参加，以陈云为首。 
 
  从此，王明就借口有病长期不参加中央的会议和整风运动。 


